



**“RELACIONES ENTRE LOS  
MOVIMIENTOS ISLAMISTAS EN  
ESPAÑA Y EL TERRORISMO  
YIHADISTA”**

**Autor**

*Óscar PÉREZ VENTURA*

***Analista en Terrorismo Yihadista y  
Movimientos Radicales Islamistas***

**Octubre 2012**



En el análisis que el autor que suscribe codirigió para el Instituto Español de Estudios Estratégicos (IEEE), se abordaron cuatro movimientos islamistas que en mayor o menor medida se encuentran representados en nuestro país<sup>1</sup>.

El presente análisis se centrará en las presuntas relaciones entre estos movimientos islamistas y el terrorismo de índole yihadista, así como cuales pueden estar más cerca de un islamismo más moderado<sup>2</sup> o por el contrario los que se acercan más a una visión más radical. Estas relaciones, directas en algunos casos e indirectas en gran parte de otros, existen debido a las coincidencias ideológicas que algunos movimientos comparten entre sí.

El amplio catálogo de libertades, en países como España, como pudieran ser la libertad de expresión y de asociación, o las amplias garantías judiciales, supone paradójicamente una ventaja para movimientos que difundan mensajes contrarios a los sistemas democráticos o incluso que pudieran perseguir la radicalización. Separando claramente los conceptos de islamismo y de radicalización yihadista, y aunque en general estos grupos condenen la violencia, pueden sembrar una serie de principios contrarios a nuestros valores democráticos y recogidos constitucionalmente, o contrarios a la integración en las sociedades de residencia, además de implantar sentimientos de marginación o victimización, que sirvan de caldo de cultivo para la reclutamiento yihadista<sup>3</sup>.

Puede extrapolarse la amenaza yihadista a estos movimientos radicales; al igual que el yihadismo, estos movimientos parecen que han migrado desde el exterior de las fronteras al interior de los países occidentales. La contramedida más efectiva consiste en frenar los procesos de radicalización antes de que alcancen su término violento lo que supone un desafío para los gobiernos europeos que deben detectar y neutralizar esos grupos antes que recurran a la violencia<sup>4</sup>.

Las controversias entre la comunidad académica que estudia el fenómeno de los movimientos islamistas no son escasas a la hora de analizar si estos movimientos

---

<sup>1</sup> Este documento está disponible en: [http://www.ieee.es/Galerias/fichero/docs\\_marco/2012/DIEEEM01-2012\\_MovimientosIslamistasenEspana.docx.pdf](http://www.ieee.es/Galerias/fichero/docs_marco/2012/DIEEEM01-2012_MovimientosIslamistasenEspana.docx.pdf)

<sup>2</sup> Sobre el concepto de islamismo moderado puede consultarse BLANCO NAVARRO, J.M. y PÉREZ VENTURA, O. (2012): "¿Qué se puede entender como islamismo moderado?" en Observatorio de Inteligencia, Seguridad y Defensa. <http://observatorio.cisde.es/?p=986>

<sup>3</sup> JORDÁN, J. (2009): "Procesos de radicalización yihadista en España. Análisis sociopolítico en tres niveles" en Revista de Psicología Social. <http://www.ugr.es/~jjordan/publicaciones/radicalizacion.pdf>

<sup>4</sup> SAGEMAN, M. (2008): "Leaderless Jihad. Terror Networks in the Twenty-first Century". Philadelphia: University of Pennsylvania, pp. VII-VIII.



favorecen o por el contrario perjudican a la radicalización<sup>5</sup>.

La falta de integración es un caldo de cultivo para la radicalización. Es preciso incidir en las políticas de integración y en el diálogo con la comunidad musulmana que apuesta claramente por la no violencia y la participación en la sociedad. Deben ser los primeros aliados frente a los yihadistas y los radicales.

Países occidentales, como por ejemplo Estados Unidos ha desarrollado un completo sistema estratégico frente a la radicalización y el extremismo, desarrollado en diferentes niveles de acción. Un marco que por una parte asigna competencias y responsabilidades claras a los actores del complejo sistema de seguridad. Por otro lado, contribuye a informar a la sociedad civil sobre los riesgos y amenazas, medidas adoptadas, la necesidad de un compromiso colectivo así como a fomentar una cultura de seguridad<sup>6</sup>.

## HERMANOS MUSULMANES

Los Hermanos Musulmanes ya desde su fundación se han movido en una ambigüedad entre un mensaje “moderado” y ciertas referencias al uso de la violencia para la consecución de sus objetivos, ya sea en forma de resistencia a ocupaciones o a la represión.

Por un lado la relaciones de los Hermanos Musulmanes con Al Qaeda han sido de total oposición. Criticaron duramente los atentados del 11-S en su web oficial. Al Qaeda por su parte, ha acusado a los Hermanos Musulmanes de alejarse de las ideas de Sayyid Qutb<sup>7</sup> y critica el deseo de éstos por participar en procesos democráticos.

---

<sup>5</sup> Para ampliar más datos sobre la radicalización yihadista puede consultarse ALONSO, R. (2009): “Procesos de radicalización y reclutamiento en las redes de terrorismo yihadista”, capítulo del Cuaderno de Estrategia número 141 del Ministerio de Defensa, “La Inteligencia, factor clave frente al Terrorismo Internacional”. [http://www.portalcultura.mde.es/Galerias/publicaciones/fichero/CE\\_141.pdf](http://www.portalcultura.mde.es/Galerias/publicaciones/fichero/CE_141.pdf); JORDÁN, J. (2009): “Políticas de prevención de la radicalización violenta en Europa: elementos de interés para España” en la Revista Electrónica de Ciencia Penal y Criminología. <http://criminnet.ugr.es/recpc/11/recpc11-05.pdf>

<sup>6</sup> BLANCO, J.M. (2012): “Marco estratégico de Estados Unidos frente a la radicalización y el extremismo violento” en el Instituto Español de Estudios Estratégicos (IEEE), Documento de Opinión 70/2012. [http://www.ieee.es/Galerias/fichero/docs\\_opinion/2012/DIEEE070-2012\\_RadicalizacionExtrema\\_EEUU\\_JMBlanco.pdf](http://www.ieee.es/Galerias/fichero/docs_opinion/2012/DIEEE070-2012_RadicalizacionExtrema_EEUU_JMBlanco.pdf)

<sup>7</sup> Sayyid Qutb (1906-1966) fue un escritor, activista político egipcio y militante musulmán, ligado a los Hermanos Musulmanes. Sus escritos y libros son imprescindibles como lectura para muchos radicales yihadistas.



Esta oposición directa hacia Al Qaeda, choca directamente con la relación de miembros que pertenecieron a los Hermanos Musulmanes y que han militado (o militan actualmente) en la red terrorista.

La red de Al Qaeda en España o red de Abu Dahdah era una red yihadista con origen en un grupo de antiguos simpatizantes de la rama radical de Hermanos Musulmanes en Siria que llegaron a España, en la década de los 80, huyendo de la persecución en su país. Esta red realizaba funciones de propaganda, y apoyo logístico consistentes en obtención de fondos (bien a través de pequeños delitos y donativos), blanqueo de dinero, dar refugio a radicales en el extranjero (consiguiendo visados y permisos de residencia), colaborar con ONG's islámicas, enlace y coordinación para viajes de yihadistas al extranjero y captación de miembros para ser enviados a campos de entrenamiento en Afganistán o bien combatir la yihad en zonas de conflicto.

Esta red fue desmantelada en otoño del 2001, tras la detención de su líder Imad Eddin Barakat Yarkas alias Abu Dahdah así como de la práctica totalidad de sus miembros. La importancia de esta red en el entramado del terrorismo yihadista en nuestro país es esencial, ya que la misma sentó las bases del grupo que llevó a cabo los atentados del 11-M<sup>8</sup>.

Mustafa Setmarian Nasar alias Abu Musab Al Suri, sirio nacionalizado español y perteneciente a la rama siria de los Hermanos Musulmanes. Miembro de alto nivel de Al Qaeda Central, ha sido instructor militar en campos de entrenamiento para yihadistas y editor de la extinta revista con contenidos radicales Al Ansar, que hacía las veces de órgano de opinión del Grupo Islámico Armado (GIA) argelino. Su obra más importante es un libro de 1.600 páginas titulado Llamada a la resistencia islámica global que apareció en Internet a finales de 2004.

Actualmente se encuentra en paradero desconocido, según apuntan ciertas informaciones, tras ser puesto en libertad por el régimen sirio. Allí se encontraría después de haber sido trasladado desde una cárcel secreta de EEUU<sup>9</sup>. Varias informaciones sin contrastar le sitúan a día de hoy en Irán o incluso al frente de rebeldes sirios que luchan

---

<sup>8</sup> Para conocer más en profundidad la red terrorista de Abu Dahdah recomendable el análisis de JORDÁN, J., MAÑAS, F. y TRUJILLO, H. (2006): "Perfil socio comportamental y estructura organizativa de la militancia yihadista en España. Análisis de las redes de Abu Dahdah y del 11-M" de JihadMonitor. <http://www.cemoc.com.ar/redesyihad.pdf>

<sup>9</sup> Sobre Setmarian y las circunstancias de su cautiverio y posterior liberación puede consultarse PÉREZ VENTURA, O. (2012): "La inquietante excarcelación de Mustafa Setmarian" en Atenea Digital. [www.revistatenea.es/RevistaAtenea/REVISTA/articulos/GestionNoticias\\_7383\\_ESP.asp?acuerdosn=S&vcomentario=6680](http://www.revistatenea.es/RevistaAtenea/REVISTA/articulos/GestionNoticias_7383_ESP.asp?acuerdosn=S&vcomentario=6680)



contra el régimen de Al Assad, si bien no es descabellado elucubrar que siga en prisión o haya fallecido, debido sobre todo al mutismo de este yihadista tan dado a transmitir ante la audiencia radical en el pasado.

Entre los pros que acercan a los Hermanos Musulmanes al Islam más moderado podemos encontrar la aproximación pragmática y moderna a los problemas, a través de su trabajo en educación, sanidad, caridad; liderazgo actual de persona moderada y pragmática; reconocimiento actual del papel y los derechos de los cristianos en Egipto y voluntad en participar en el sistema establecido.

Por el contrario se duda de este movimiento y se le relaciona con el salafismo más radical e incluso como caldo de cultivo para la radicalización yihadista por sus derivas históricas entre acción moderada y violencia, incluso considerando que la violencia fuera una forma de resistencia a ocupaciones o a la represión; por su influencia en Irán y en Al Qaeda, sobre todo a través de las ideas de Sayyid Qutb; objetivos finales de implantación de la Ley Islámica (Sharia); apoyo a la violencia contra EEUU en Irak; no acepta a Israel como estado, ni el proceso de paz; apoyo a Hamás; posible posición sobre el papel de la mujer con afirmaciones en su página web en inglés como: "Rechazamos la forma en que la sociedad occidental ha despojado casi completamente a la mujer de su moralidad y castidad".

## **JUSTICIA Y ESPIRITUALIDAD**

Este movimiento islamista de origen marroquí y contrario al régimen de Mohamed VI, no propugna el uso de la violencia, ni el terrorismo, si bien los mensajes difundidos pudieran no contribuir a una integración social y pueden ser la puerta a procesos de radicalización. Una interpretación extremista de los mensajes, puede acrecentar la sensación de injusticia, de culpa, o de victimismo de algunos elementos. Se suele señalar como ejemplo la acción de Ahmed Hachem, que en marzo de 2007 asesinó a su madre en Agadir por no respetar la Sharia, al tener una relación sentimental tras un divorcio sin haberse casado. Es importante distinguir que un caso individual no puede argumentar esta teoría, que además depende sobremanera de las actitudes, capacidades psicológicas y mentales de cada individuo.

Igualmente se señala la detención en Marruecos de dos terroristas yihadistas que intentaron volar por los aires un autobús de turistas, siendo uno de ellos Icham Doukali, miembro de Justicia y Espiritualidad. Pretendían causar una masacre en la localidad marroquí de Mequínez, explosionando una bombona de butano debajo de un autobús



repleto de turistas, pero les salió mal y caro ya que Doukali, a pesar de ser ingeniero, calculó erróneamente y no solo no consiguió su objetivo sino que perdió un brazo y varios dedos del otro al explotar la bombona antes de lo que se esperaba. El 25 de noviembre, la Sala antiterrorista del Tribunal de Apelación de Salé, en Marruecos, confirmó la condena a cadena perpetua para Doukali y ocho años de prisión para su colaborador, Azugar.

Ciertas fuentes apuntan que desde Marruecos, buena parte del movimiento liderado por Abdessalam Yassine, sigue impulsando la toma de poder en el seno de la Federación Española de Entidades Religiosas Islámicas (FEERI) por parte de personas o entidades afines y para ello no descartan pactar con movimientos integrados por conversos, sobre los que se cierne la sombra de los servicios de información españoles. El objetivo de tales acciones impulsadas por Justicia y Espiritualidad tiene un doble objetivo, por un lado hacerse con la representación de buena parte de los musulmanes en España y provocar, a diferentes niveles, la desestabilización de las relaciones entre Marruecos y España pues el máximo fin de la secta islamista es derrocar al Rey Mohamed VI y acabar con las reformas y el movimiento aperturista que se ha materializado en los últimos años en Marruecos.

Según parece una fuente del CNI ha puesto de manifiesto que “hay que preguntarse qué es lo que está pasando, pues por parte de las administraciones y de determinados responsables de Justicia y de la fundación Pluralismo y Convivencia se está dando cobertura a movimientos que están ‘trufados’ por personajes y dirigentes que ocultan sus auténticos intereses. El Gobierno y en el Centro tienen información precisa de lo que averiguamos en lugares como Melilla o Murcia, pero parece que nuestras informaciones o no sirven para nada o alguien prefiere que no sirvan para nada. Aunque se está jugando una partida en la que existen contactos bajo manga de los que ciertos personajes quieren sacar ventajas y dinero sobre los que merecerá la pena hablar en el futuro”<sup>10</sup>.

Algunas informaciones que según un medio de comunicación provendrían de las Fuerzas de Seguridad del Estado señalan que “las actividades de Justicia y Espiritualidad y de las asociaciones y personas vinculadas a este movimiento islamista ocupan nuestra atención desde hace tiempo. Hemos detectado que pese a su rostro amable de cara a la galería, han terminado por convertirse, junto con la Yama’a Tabligh en movimientos que sirven de pasos intermedios para aquellos musulmanes que han radicalizado sus posiciones y que

---

<sup>10</sup> GIL, CH. (2010): "Justicia y Caridad pretende instalar en Marruecos un régimen islámico" en Vegamedia Press 29/04/2010. <http://es.globedia.com/justicia-caridad-pretende-instalar-marruecos-regimen-islamico>



saltan hacia la yihad violenta”<sup>11</sup>.

Se han dado algunas posibles situaciones de radicalización por parte de Justicia y Espiritualidad en centros de menores. Concretamente, saltó a los medios de comunicación una información sobre el centro Vilana, en Barcelona, y la acción de algunos educadores (Tariq Ibu Ziad y Khaliltazi El Hadri perteneciente a Justicia y Caridad).

Han aparecido noticias referentes a que en diferentes ámbitos se anima a musulmanes, por parte de Justicia y Caridad, a constituir familias numerosas con españolas (invasión por el útero), citando a este fin un informe de la Unidad Central de Información Exterior (UCIE) del Cuerpo Nacional de Policía de julio de 2003.

## **TAKFIR WAL HIJRA**

Este movimiento/secta de inspiración yihadista surgido a finales de los años sesenta en Egipto, ha sido para algunos expertos en yihadismo, el precursor de la propia red terrorista de Al Qaeda.

La característica más relevante de los seguidores del takfir es que pueden obviar los preceptos religiosos del Islam: no rezar, comer cerdo, beber alcohol, vestir de manera occidental, e incluso consumir drogas y delinquir. Todo esto iría encaminado a pasar lo más desapercibido posible en la sociedad occidental, con el objetivo de destruirla para implantar una forma de gobierno basada en la Sharia así como el establecimiento de un Califato, que primero se habría de instaurar en los países con mayoría musulmana (cuyos gobiernos consideran los takfirís que son seculares) para extenderse al resto del mundo.

La yihad, entendida como lucha armada, para los miembros del Takfir, al estar legitimado por Allah y su profeta Muhammad, se transforma en un acto de veneración que abre las puertas del Janah (Paraíso) como recompensa en el más allá.

Estos nexos en común entre Takfir wal-Hijra y Al Qaeda son tales que según ciertos analistas, el actual líder del grupo terrorista, Ayman Al Zawahiri podría ser líder en la

---

<sup>11</sup> “Interior confirma que miembros de Justicia y Espiritualidad están vinculados al terrorismo” en Vegamedia Press 07/01/2009.  
[http://vegamediapress.com/publicacionanterior/vegapress/noticias/indexb39c.html?option=com\\_content&task=view&id=9244&Itemid=184](http://vegamediapress.com/publicacionanterior/vegapress/noticias/indexb39c.html?option=com_content&task=view&id=9244&Itemid=184)



sombra de Takfir wal-Hijra, hecho que puede tener verosimilitud si atendemos a que llegó a dar conferencias sobre esta doctrina islamista y siempre fue uno de sus máximos defensores e impulsores.

En cualquier caso no está demostrada la relación directa entre Takfir wal-Hijra y Al Qaeda, por un lado porque los takfirís no son un grupo terrorista estructurado y organizado y porque ningún líder ha jurado oficialmente lealtad a la red terrorista. Más bien parece ser que están semi-alineados como “agentes libres” y que pueden colaborar con otros grupos yihadistas para un fin específico, sea la perpetración de un atentado o el apoyo a muyahidines que pretenden desplazarse hacia una zona de conflicto.

Numerosos yihadistas han sido los vinculados a este movimiento radical. Por nombrar algunos significativos tendríamos a Mohamed Atta (uno de los planificadores del 11-S y suicida de uno de los aviones), Khalid Sheikh Mohammed (cerebro del 11-S y actualmente preso de Guantánamo), Abu Musab Al Zarqawi (fallecido líder de la franquicia regional de Al Qaeda en Irak), Mohammed Bouyeri (asesino del cineasta holandés Theo Van Gogh), entre otros.

En España se ha vinculado al antes mencionado Abu Dahdah a Takfir wal-Hijra. El pensamiento radical takfir, pudo estar tras el atentado del 11-M y ser el impulsor ideológico, ya que se encontraron documentos en los ordenadores de los terroristas que hablaban sobre este movimiento y su ideología, tras el registro e investigación policial en el piso de Leganés donde ocurrió el suicidio colectivo de los autores.

El caso de los tres ceutís que al parecer murieron combatiendo contra las fuerzas del dictador Al Assad, los vincula a los takfir según ciertas indagaciones. Los seguidores más fanáticos del yihadismo tienen entre sus dogmas la ayuda en la lucha contra el enemigo del hermano musulmán. Estos extremistas consideran que ser “buen musulmán” es hacer la yihad, en este caso, luchar contra el régimen de Bashar Al Assad que está masacrando a la Umma. De hecho, desde que empezó el conflicto en Siria, este país se ha convertido en lugar obligado para practicar “la guerra santa” por los yihadistas<sup>12</sup>.

El hecho más reciente relacionado con Takfir wal-Hijra en nuestro país, ha sido la detención de Rachid Abdellah Mohamed y Nabil Mohamed Chaib, los cuales estaban acusados de haber torturado y asesinado a dos jóvenes que al parecer pretendían

---

<sup>12</sup> PÉREZ VENTURA, O. (2012): “Takfir wal-Hijra, yihadismo extremo en España” en el Grupo de Estudios Estratégicos (GEES).  
[http://www.gees.org/articulos/takfir\\_wal\\_hijra-yihadismo\\_extremo\\_en\\_espana\\_9397](http://www.gees.org/articulos/takfir_wal_hijra-yihadismo_extremo_en_espana_9397)



abandonar la secta takfir<sup>13</sup>.

## YAMA'A AL-TABLIGH AL-DA'WA

El Tabligh es un movimiento religioso, piadoso y misionero, que actúa siempre dentro de la comunidad islámica de su entorno; propone un sistema de vida alternativo, alejado de la sociedad occidental, basado en la estricta observancia religiosa y la referencia al Islam como sistema total y completo, proporcionando al musulmán un espacio protegido donde podemos encontrar referentes y signos propios, en suma, una identidad específica y diferenciada: la identidad islámica. Asimismo, este ideario y el peculiar modo de vida de sus adeptos pueden dificultar que se sientan miembros comprometidos de la sociedad española.

En lo que respecta a su posible relación con el yihadismo, hay características de este movimiento como la voluntad de retorno a los orígenes del Islam, primacía de la identidad musulmana sobre cualquier otro tipo de adscripción identitaria, ultrasolidaridad islámica, autosegregación, la lucha contra la corrupción de los gobiernos islámicos, la agresión israelí y el anti-occidentalismo, que pueden ser instrumentalizados por elementos, células o grupos del entorno yihadista.

Existen puntos de vista contrarios entre expertos en yihadismo, arabistas y académicos respecto a la posible implicación del Tabligh con la radicalización yihadista. De un lado hay autores que afirman que la doctrina Tabligh puede ser un trampolín hacia ideas radicales cercanas al salafismo yihadista<sup>14</sup>. Incluso hay quién afirma que “la secta islámica Tabligh es el germen de los terroristas del futuro”<sup>15</sup>.

Del lado opuesto, algunos autores afirman que el Tabligh es un movimiento pacífico y totalmente contrario a la base ideológica relacionada con el yihadismo<sup>16</sup>.

<sup>13</sup> PÉREZ VENTURA, O. (2012): “La doctrina más radical del Islam podría estar asentada en España” en Observatorio de Inteligencia, Seguridad y Defensa. <http://observatorio.cisde.es/?p=749>

<sup>14</sup> Ver KEPEL, G. (2001): “La Yihad. Expansión y declive del islamismo”, pp. 58-60; SAGEMAN, M. (2004): “Understanding Terror Networks”, p. 123; JORDÁN, J. (2007) “Redes yihadistas en España: evolución desde el 11-M”. Athena Intelligence Occasional Paper, nº 17, 04/10/2007, p. 15. <http://oladd.com/reports/14.pdf>

<sup>15</sup> Entrevista a Mohamed Benallal, vicepresidente del Centro Marroquí de Estudios Estratégicos, en la Voz de Galicia 28/09/2008. [http://www.lavozdeg Galicia.es/espana/2008/09/28/0003\\_7177652.htm](http://www.lavozdeg Galicia.es/espana/2008/09/28/0003_7177652.htm)

<sup>16</sup> Ver METCALF, B. (2002): “Tradicionalist Islamic Activism: Deoband, Tablighs, and Talibs”, en ISIM Papers, Leiden, p. 2. <http://essays.ssrc.org/sept11/essays/metcalf.htm>; ROY, O. (2008): “Search for a perfect world of Islam” en Le Monde Diplomatique ; PRADO, A. (2008) “Los Tabligh son gente honrada” en WebIslam [http://www.webislam.com/articulos/34587-los\\_tabligh\\_son\\_gente\\_honrada.html](http://www.webislam.com/articulos/34587-los_tabligh_son_gente_honrada.html)



Los viajes con fines peregrinos que realizan los miembros del Tabligh a Pakistán, la India o en otros de mayoría musulmana y cuya finalidad es profundizar en el estudio de los textos sagrados y en el conocimiento del Islam, son una oportunidad para los yihadistas para reclutar prosélitos o simpatizantes con su causa.

Se ha podido averiguar que ciertos grupos yihadistas utilizan (sin que los Tablighs sean totalmente conscientes de ello) de forma fraudulenta los viajes itinerantes de este movimiento, con el fin de no tener problemas y pasar más desapercibidos, fingiendo ser Tablighs, sobre todo en sus a la zona de Af-Pak, con el fin de acudir a algún campo de entrenamiento y adquirir conocimientos necesarios para la causa terrorista. Estos individuos yihadistas se aprovecharían de la buena fama que los Tablighs tienen en todo el mundo musulmán como personas piadosas, pacifistas y apolíticas. Por ello, vestirse y hacerse pasar por Tabligh es una excelente cobertura para cualquier yihadista<sup>17</sup>.

*Óscar PÉREZ VENTURA*

*Analista en Terrorismo Yihadista y Movimientos Radicales Islamistas*

---

<sup>17</sup> BURTON, F. y STEWART, S. (2008): "Tablighi Jamaat: An indirect line to terrorism" en Stratfor Global Intelligence. [http://www.stratfor.com/weekly/tablighi\\_jamaat\\_indirect\\_line\\_terrorism](http://www.stratfor.com/weekly/tablighi_jamaat_indirect_line_terrorism)